
记者了解到，2015年，我市发布
了《关于促进残疾人家庭增收加快实现
小康步伐的实施方案》（以下简称《方
案》），其中提到“公共停车场应设残
疾人泊车位并免收泊车费”。《方案》已
出台数年，而残疾人仍然无法“免费停
车”。（《安庆晚报》9月10日）

应该承认，“公共停车场应设残疾
人泊车位并免收泊车费”这一政策是个
暖心的好政策，这是党和政府对于残疾
人这一特殊群体的关爱，对于减轻残疾
人负担、方便残疾人就业、促进残疾人
家庭增收等大有裨益。

但这一“暖心”政策为何还在“睡
大觉”？一是政策界定不清晰，对残疾
人停车免费，对象到底是车主 （残疾
人） 还是车子 （残疾人代步车）；二是
合同签订未明确，PPP项目与政府部门
签订的合同中没有明确“残疾人免费停
车”；三是操作起来有难度，“无人值
守、自助收费”成为免费政策执行的障
碍。依笔者之见，以上三个问题都“不
是事儿”。政策界定不清晰的，下补充
通知或制定执行细则即可；合同签订有
漏洞的，重新签订合同或签个补充合同
能“搞定”；至于“无人值守、自助收
费”的执行难问题，那就更不是事儿，
如今科技这么发达，经认真审核后将残
疾人“免费停车”的车牌、车号输入系
统或增加个“人脸识别”便可轻松达成。

我们常说，“政策好，还要人努
力”“一份部署，九分落实”。抓落实本
身就是落实政策密不可分的一部分。有
了好政策，就必须立即行动，把责任扛
在肩上，把政策抓在手上，分解任务，
明确责任，坚持靶向施治，以“咬定青
山不放松”的韧劲、“不破楼兰终不
还”的拼劲，打通一个个“肠梗阻”，
不获全胜不收兵。同时，政府职能部门
要加强政策绩效评估，不断调整完善政
策内容；管理部门要切实履行好职责，
强化监督问责，倒逼责任落实，推动政
策落地。

“暖心”政策

需要“真心”落实
艾才国
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近日，省经信厅公布了2021年
省级工业设计中心拟认定名单，全
省共155家，我市18家企业位列其
中，位居全省第二。（《安庆晚报》
9月8日）

实践已证明，工业设计是制造
业价值链中最具增值潜力的环节之
一，也是创意产业的重要组成部
分。在现代经济体系中，工业设计
是一个企业、一个城市实现产业升
级和自主创新的重要手段。尤其是
在产业的转换升级中，依靠新颖别
致的工业设计，在商品的外观、质
量和实用性能上别具一格，企业往
往就会脱颖而出，带来可观收益。
因而工业设计又被称为制造业的终
极竞争力。近年来，我市加快构建
以企业为主体的创新体系，通过产

学研合作、技术交流等形式，不断加
大工业设计中心的培育，使我市有
18家企业位列2021年省级工业设计
中心拟认定名单。这必将对这些企
业增品种、提品质、创品牌，提升自主
创新能力起到强有力的推动作用。

可以说现代工业产品的市场在
很大程度上取决于工业设计的成
功。随着高新技术的发展，产品质
量不再是主要矛盾，要占领市场，
关键在于设计的创新和能否引领市
场潮流。加快推动工业设计与制造
业融合提升，通过应用新材料、新
技术、新工艺，将科学技术能力转
化为现实产品，就能提升市场的竞
争力，赢得消费者的青睐。

我市现共有44家企业被认定为
省级工业设计中心，为我们建设制

造业强市打下了基础，可与省内先
进城市和长三角地区的先进水平相
比，与我市制造业转型升级迫切的
要求以及与人民群众日益增长的多
样化消费需求相比，还有差距。一
些企业存在的“重加工、轻设计”
倾向也没有根本得到改变。因此，
我们要将加强工业设计创新作为提
高经济发展质量和效益的一个重要
抓手，建立健全强有力、高规格的
管理机制，完善设计创新体系，协
调教育、科技、工信等职能部门进
行统一指导，从设计政策、设计战
略、设计管理等多个领域进行全盘
规划。要支持企业、设计机构、科
研院校建立工业设计产业联盟，提
升工业设计创新能力，更好地将资
源优势整合利用。要下功夫把数据

流转化为市场新机遇，加大工业设
计与人工智能、工业互联网日益深度
融合，与制造业融合提升，推动工业
设计产业专业化、聚集化、高端化发
展，培育形成一批具有核心竞争力的
专业设计机构。要重视工业设计人
才的培养和引进，通过激励机制，建
设一支高层次、复合型设计专业人才
队伍，培育出一批工业设计大师，推
出在市场上具有影响力的设计品
牌。我们的企业也要把工业设计作
为企业管理、技术进步的重要环
节，加快推动工业设计与制造业融
合提升，以增强我市的工业实力。

推动工业设计与制造业融合提升
潘天庆

为减轻家长负担，满足学生
多样化需求，省教育厅等四部门
联合发布通知，明确我省今秋开
学课后服务实现义务教育学校
全覆盖。开学一周以来，目前我
市部分学校的课后服务工作已
经在有序开展。（《安庆晚报》9
月8日）

孩子放学后哪里去？过去我
们常见的情景是，大部分孩子选
择了去校外辅导机构。某种程度
上那些校外辅导机构成了孩子们
的“第二课堂”。虽然这些校外
机构能够满足部分学生及家长的
不同需求，但我们也别忘了，高
收费是所有这些校外机构的共同
点。高收费之下，加重了家长的
经济负担，也引发了上不起学的
社会调侃。

实质上，就现实而言，上不
起学并不是调侃，它有着具体的
指向，即指向那些大大小小的校
外辅导机构。一堂课收费几十

元，是常见的，更有上百元的所
谓一对一辅导。这些校外辅导有
着很强的心理暗示作用，在家长
那里，人家的孩子都在上校外
课，自家的孩子不上，就担心学
习成绩跟不上，会耽误孩子的前
程。于是在加重家庭负担中，家
长也只好咬牙跟风上起这样那样
的辅导班。

我们理解家长的心情。希望
孩子有出息，这是天下家长普遍的
心愿。也正是这种心愿，火了校外
辅导机构。校外辅导机构之所以
有生存土壤，除了家长的跟风外，
一个关键的现实问题就是放学后
孩子除了选择校外机构外，几乎
没有可供选择的地方。作业不
会，怎么办？家长没时间接，又怎
么办？无奈之下，校外辅导机构就
成了一些孩子的选择。

也正是因为没有选择的余
地，才有了校外辅导机构遍地开
花的现实。其实，不论是家长，

还是学生本人，内心里对于校外
机构是有着抵触情绪的。如此，
这也就使得“官方带娃”式的课
后服务有了现实的基础。

“官方带娃”好处多多，譬
如家长放心，老师辅导孩子作业
针对性强，可以结合学生具体情
况进行具体对待，这对于提高学
生的学习积极性与成绩均大有裨
益。同时，也可以大大减轻家长
的经济负担，给家长减负。

“官方带娃”式的课后服务
眼下正处于摸索起步阶段，相信
通过不断地总结经验，在贴近学
生与家长的需求时，我们有必要
将此当作一项社会福利来办。如
此，才能真正体现出政策的善
意，将课后服务办成让学生与家
长满意的工程。

把课后服务当作一项社会福利来办
未一平

据 9 月 14
日《光明日报》
报道，“在学校
托管班里，同学
们的作业效率大
大提高。大家都

能静下心来认真做作业，遇到困难
能及时请教老师。不像在家遇到困
难苦思冥想也未必想得出。”浙江
省宁波市北仑区岷山学校602班学
生毛璟桥说。“我每天回家还有足
够的时间用来阅读课外书，做自己
喜欢的事，同时，也保证了睡觉的
时间。” （作者：罗琪）

安稳觉


